

## **Más allá de la renegociación del TLCAN, México no ha resuelto los asuntos estructurales que detienen su crecimiento: Moody's**

RODRIGO PACHECO: Pascal, buenos días, con mucha información. Una tiene que ver con que se está generando una gran expectativa con respecto a la renegociación del TLCAN, sí por supuesto es digamos el eje sobre el cual se va a definir el futuro económico de México en las próximas décadas, pero ayer Moody's, esta compañía de calificación, hacía una observación importante también y es que más allá de la renegociación del TLCAN, México no ha resuelto los asuntos estructurales que detienen su crecimiento. ¿Cuáles son ellos? Por ejemplo, la economía informal, el estancamiento en la productividad.

Establece Moody's en su análisis los bajos salarios y en esto decía que una de las ventajas comparativas de México sigue siendo los salarios, no necesariamente por la productividad sino porque son muy bajos y pone ahí unas gráficas de cómo están y prácticamente no ha evolucionado y me parece que sí es relevante porque a veces se está colocando demasiada expectativa, es decir, "si logramos una renegociación adecuada con los Estados Unidos y Canadá, México se salvó". Y no, porque todavía tendremos muchas tareas pendientes, lo hemos platicado, Pascal, temas obviamente que tienen que ver con la corrupción, ahí el Sistema Nacional Anticorrupción es un componente fundamental, temas que tienen que ver con la compensación y temas que tienen que ver con la economía informal. Y sí que es un buen señalamiento el que está haciendo esta compañía.

PASCAL BELTRAN: ¿Qué habrá pensado Moody's de que el día de ayer marcharan vendedores ambulantes para exigir su derecho de seguir vendiendo en la calle, de seguir siendo parte de la economía informal? ¿En cuántos países podría ocurriría eso?

RODRIGO PACHECO: Y ahora destacar que Moody's, de las tres calificadoras, es la que le da la mejor calificación a México, estamos en la zona de las A's, es decir, esto no es para tirarnos al piso, ni mucho menos, simplemente decir que sí hay que reconocer que habrá retos importantes todavía a resolver, independientemente del resultado de esta renegociación que me parece puntual.

Ellos nos mantienen en perspectiva negativa, ya Standard and Poor's y Fitch nos pusieron en perspectiva estable, es decir, no van a tomar una acción de calificación los primeros doce meses. En el caso de Moody's, podría hacerlo y colocarnos en el mismo nivel en donde nos tiene Standard and Poor's y Fitch, así que una observación importante.